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手 链
刘 云

    炎热的季节，人们穿的衣
服要么无袖要么是短袖，手腕
完全裸露在外，这时候戴手链，
不会挂拽衣服，手腕的部位又
能一览无遗。故此，手链是夏天
最适合戴的腕饰，也是夏天最
畅销的腕饰。

广义的手链，也包含了手
串。我说的手链是狭义的概念，
单指佩戴在手腕上的链条状饰
品。两者同宗同源。原始社会，
人类常常把兽皮、犄角、动物骨
头佩挂在头上、胳膊上、腰上、
手腕上、脚腕上，一方面是扮成
猎物的同类迷惑对方，另一方

面这些东西本身就是一种武
器。至于那些挂在脖子上、手腕
上、腰上、脚腕上的小砾石、兽
齿，树叶、果实，纯属人类无意
识的美化行为，佩戴的目的是
为了计数或记事。

后来人们注意到一个现
象，并逐渐形成共识：一个人佩
戴的动物制品越多，就证明其
猎取的野兽越多，能力就越强。
谁都不甘落后，于是人们纷纷
把杀死的野兽皮毛和骨头做成
夸张的饰品戴在手腕上，以此
炫耀自己厉害，这也让手链成
了勇敢、强壮、有智谋、身份、地
位的象征。

手链还有护身符的作用，

原始社会的人类蒙昧无知，每
天生活在危机四伏的环境里，
要抵御疾病、伤痛、有毒动植
物、野兽、各种自然灾害的侵
袭，随时可能丧命。出于对自然
的敬畏和生存焦虑，他们在全
身佩戴的动物制品上刻下了山
河、星星、太阳、月亮等图形，认
为这些东西背后隐藏着某种超
自然的力量，有了它就能获得
神灵的护佑。久而久之，人们开
窍了似的，突然发现美丽的羽

毛、洁白的贝壳、多彩夺目的宝
石除了实用性以外，还能打扮
自己。随着人类审美意识的觉
醒，他们从头到脚包括手链在
内的动物制品，又增加了一项
装饰功能，变身为漂亮的饰品。

手链、手串、手镯在我国古
代统称腕饰，也叫腕钏。中国古
代的文学作品中，常常可以看
到腕饰的身影。繁钦的《定情
诗》：“何以致契阔？绕腕双跳
脱。”陶弘景在《真浩》中记述了
萼绿华赠与羊权金和玉的跳
脱，这两处是指手镯。《西游记》
里的金圣宫娘娘、玉兔精、铁扇
公主都戴着手链，蒲松龄的《聊
斋志异 ·白于玉》中写书生吴生

和紫衣仙，离别之际难分难舍，
紫衣仙把自己所戴的金腕钏摘
下来送他留作纪念。

经过千年的演变，腕饰又
严格地细分为手镯、手串、手
链。其中，手链的佩戴具有明显
的季节性，材质也更多样，有金
属、矿石、贝壳等几个大类。现
代的手链较之早期，不但外观
精美，款式也五花八门：可以是
规则的形状，也可以是不规则
的形状；可以一色，也可以斑斓
多彩；可以是一种材质，也可以
将几种材质组合。

姜冉馨的眼睛
杨蕴石

    姜冉馨，一个 21岁的年轻姑娘。 与
庞伟在 10米气手枪混合团体决赛中，以
16：14的成绩，战胜了俄罗斯选手，为中
国队夺得本届奥运会第七枚金牌。之前，

她个人获得女子 10米气手枪铜牌。

她曾经就读于奉贤区育秀实验学
校，2013年 7月， 开始在奉贤区体育训
练中心参加射击训练。作为家乡人，真为
这个奉贤姑娘骄傲！姜冉馨，一双眼睛细
细长长， 炯炯有神。

“启蒙教练侯武彬到
奉贤区育秀实验学
校一间间教室选才，

注意到姜冉馨那双
明亮的大眼睛， 觉得她是个不可多得的
好苗子”。这是一双怎样的眼睛啊！ ———

瞄准、再瞄准，丝毫不能差，扣动扳机，射
击！

有一双视力一级的眼睛， 对运动员
重要，对普通的学生也是重要的。

发现身边的学生娃一个个戴上了眼
镜，时常犯上担忧。 如今，戴眼镜的比不
戴眼镜的似乎要多。 戴眼镜孩子的年龄
也越趋小了。诚然，学业的加重，电脑、手
机的频频使用， 使得学生们要维护好视
力有一定难度了。曾经在旅游大巴上，看
到一个念小学三四年级模样的男孩，眼

睛不看窗外珍贵的绿色风景， 只盯着手
里的平板电脑目不转睛， 车可是在不停
动荡的。家长也不去管他。听说现在教室
里，课间的眼保健操坚持做的，与我以前
做老师上课时一样。 老师们也强调用眼
卫生。曾经有医生朋友笑说：现代人手机
使用率上升，眼力也会增加。人体是神秘
的，机能会随需要而适应———一家之言。

应该看到，许多职业对眼睛的要求，

会大于基本水平。

比如： 运动员、军
人、医生、科技工作
者。射击时的用眼，

显微镜下的用眼，

驾驶飞机坦克的用眼……孩子们，越拥有
好视力，就越有事业选择的广度与宽度。

除了天生近视， 戴眼镜毕竟给生活
带来不便；隐形眼镜难免也有隐患。祖国
的花朵们， 大家都要爱惜他们。 老师、家
长、大人、长辈，一起努力。而学生们自己，

首先要维持护眼的自觉。 未来很长，亮目
陪伴，多么励志的事情。

听说育秀实验学校
的学生们为姜冉馨姐姐
的故事欢欣鼓舞。榜样的
启迪， 应该是方方面面
的。

“奥运灯谜”大家猜
刘茂业

    因受疫情影响
而延迟的东京奥运
会终于开幕。我国组
成了总人数为 777

人的代表团赶赴这
场盛会，为历来境外参加
奥运会规模最大的一届，
格外引人注目。体育运动
一直是灯谜猜制中的热门
题材，这次中国体育军团
大名单一经媒体曝光，也
赢得谜人们竞相配制谜
作。
近日，海上谜家陈汉

臣和笔者联袂在市工人文
化宫主持一场“灯谜大家
猜”活动，我们亦最新创作
了一些“奥运灯谜”，奉献
给众人猜射。这里来撷取
几条，如以运动员姓名为
谜底的谜作：“中山先生来
信”（打花样游泳运动员名
一）“孙文雁”，民主革命先
驱孙中山名孙文，“雁”可
代书信，如“雁帛”；“待到
山花烂漫时”（打水球运动
员名一）“梅笑寒”，谜面出
自毛泽东的《卜算子 ·咏
梅》，下一句应为“她在丛
中笑”，谜底用承上启下法
来扣合词意，解释为“梅花

欢笑于寒冷的冬天”；“梁
山军师赛诸葛”（打田径运
动员名一）“吴智强”，《水
浒传》中梁山泊军师智多
星吴用，足智多谋，常以诸
葛亮自比，谜底以“吴用智
谋高强”之意照应谜面；
“看上去很美”（打田径运
动员名一）“张
俊”，借作家王朔
的小说名为面，谜
底“张”作“看”解
释，“俊”是俊美；
“中国一日”（打马
术运动员名一）“华天”，
“华”是中国，“天”就是
“日”；“读万卷书”（打射击
运动员名一）“张博文”，谜
底別解成“看广博的文
章”；“红楼二府与金陵”
（打摔跤运动员名一）“荣
宁宁”，“红楼二府”是指
《红楼梦》中的荣宁二府，
金陵即南京，简称“宁”。
还有不少猜射教练员

姓名的灯谜，如：“清新庾

开府，俊逸鲍参军”
（打水球教练名一）
“李文华”，谜面为杜
甫《春日忆李白》诗
中的颔联，赞美李白

的诗像南北朝庾信和鲍照
那样清新、俊逸，谜底解释
成“李白的诗文很有华
彩”；“萧相国画像”（打射
箭教练名一）“何影”，“萧
相国”即“汉初三杰”之一
的萧何，“影”是影像、画
像；“普天之下”（打皮划艇

教练名一）“王宇”，
谜面见《诗经 ·小
雅 ·北山》：普天之
下，莫非王土，意思
说“全天下都是君
王的土地”，“宇”指

国土、疆土；“苏州美”（打
皮划艇教练名一）“吴优”，
“吴”是苏州的简称，“优”
即“美好”，等等。

疫情特殊时期举行的
这届奥运会，注定是一场
不寻常的体育大会，上述
灯谜表达了我们为中华运
动健儿祝福、助威的情愫，
而能受到灯谜爱好者们的
欢迎，并最终悉数都被猜
出，着实令人欣慰。

荷塘消夏（中国画） 汤哲明

笔墨间的情意 周华诚

    那年秋天在北京上
学，跟鲁院的一班同学一
起去鲁迅纪念馆。在先生
手迹前驻足最久，那是先
生写给许广平的信札———
鲁迅先生的字是真好；在
这一点上，读手迹就比读
印刷体字多出很多味道，
我甚至是一字字一行行地
揣摩，感受到笔墨间的情
意。在那里展出的信笺不
多，然而从“广平兄”到“小
刺猬”，我看到鲁迅细说自
己喝酒吃饭的情形，一笔
一画，都有深情，而且也从
那些信笺上，显露出先生
可爱纯真的一面。
后来我就在网上买了

一本书，鲁迅与许广平的
《两地书》原信手稿。虽然
手稿不利于平顺地阅读，
然而偶尔翻到一页，慢慢
感受行文与笔迹，的确是
很有意思的。我也由此相
信，读信，是真的可以从笔
墨间，读出对方的心意。
在给许广平的一封信

里，鲁迅说，“天天寄同一
名字的信，邮局的人会不
会古怪？”其实，读他人的
私信也很古怪。本来，我不
喜欢去读人家的私信，尤
其是情书———情话这种东
西，都是当事人听了甘之
如饴，而旁边的人听到会
肉麻得掉一地鸡皮疙瘩
的。何况人在恋爱的时候，
浑身冒着傻气，说着神魂
颠倒不着边际的话，行着
东边日出西边雨的傻事。
年轻时，自然我也写过几
封情书的，想起来不免也
会觉得脸红，自己都不忍
细看，何况是被别人去
看———简直是要了性命的
事。己所不欲，勿施于人，我
不欲被人窥看，也没有窥看
他人的欲望，便一直不曾深
入去读过什么人的情书了。
民国时候，有所谓的

“四大情书”，徐志摩给陆
小曼的《爱眉小札》，朱湘
给刘霓君的《海外寄霓
君》，沈从文给张兆和的
《湘行书简》，鲁迅与许广
平的《两地书》。我不知道
这“四大”是由哪方机构评
定的，标准又是如何。然而
这些情书中有的段落，却实
在是已成为经典。
譬如沈从文曾写给张

兆和，有一段话：
“我行过许多地方的

桥，看过许多次数的云，喝
过许多种类的酒，却只爱过
一个正当最好年龄
的人。”

这一句，已经
是人尽皆知，质朴
而又饱含深情，令
人感动。沈从文对
张兆和的爱恋，从初始便
热烈得不可收拾。他还写：
“我的自卑，是觉得如一个
奴隶蹲下用嘴接近你的
脚，也近于十分亵渎了你
的美丽。”喜欢一个人，都
会觉得自己卑微极了，这
种心思都是相通的，而沈
从文爱着张兆和，把她当
作顶礼膜拜的女神，这样
地写来，我却依然觉得可
爱———人都是凡胎肉身，
喜欢一个人时，管你是怒
目铁汉，还是温柔书生，都
变回去作了孩子。

鲁迅在给许广平写
信，称呼对方“小刺猬”，他
要是知道有一天这些信会
被人看见，我想先生该是
不会写上去的吧？他看见
猪在吃相思树叶，觉得猪
不该吃，就去和猪搏
斗———恋 爱 就 是 这 么
好———不过，我却觉得这

就是鲁迅先生，这才是真
正的鲁迅呢。
前段时间，朱生豪的

情书忽然在书店里热起
来。我也顺势买了一本，同
样是手稿珍藏本，上下两册。
非为研究，也不会从头到尾
读下来，只是为了抚摩、触
摸书信上的笔迹与心意。
鲁迅在信里称呼许广

平为“乖姑！小刺猬！”徐志
摩给陆小曼写信，自己的
落款是“你的欢畅了的摩
摩”，朱生豪给宋清如写
信，也是常有天马行空的

称谓与落款。自己
落款有“顶蠢顶丑顶
无聊顶不好的家伙”
“伤心的保罗”“快乐
的亨利”“你的兄弟”
“牛魔王”等等，简直

算得更胜一筹。
许多年前，读王小波

给李银河的情书，《爱你就
像爱生命》，被其中很多话
打动。比如这样一段，简直
可以算是非常佳的散
文———“你知道吗，郊外的
一条大路认得我呢……你
喜欢他的故事吗？”比起
来，王小波的情书不算太缠
绵吧，然而这样克制的文字
背后，更是有无限的柔情。
说回到鲁迅，前不久

我翻查资料，正好找到中
国社会科学报 2014 年的

一篇文章，说得很好。大
概，认识一个真正的、“好
玩的”鲁迅，他的情书也是
功莫大焉：“难怪有人说鲁
迅很好玩，因为他是个‘老
孩子’，他是文化人类学者
赫伊津哈笔下的‘游戏的
人’，他是一个近乎于席
勒游戏理念中所谓‘完
整的人’，他是先哲所说
的大智慧者心灵状态宛
若婴儿般的人。”
是的，在以往我们对

于鲁迅先生的认知里，过
于强调了先生内心的黑
暗、痛苦、紧张与焦虑，强
化了他作为一个“斗士”的
形象。然而我们忽略了，文
学与生活，都可能给他带
来的愉悦与轻松。
康德说，“艺术是一种

自由的游戏”。弗洛伊德
说，“文学是一种精神的游
戏”。那么，处于创作状态（尤
其是在写情书时）的鲁迅，
其内心的宇宙，一定是舒
展、丰盈、自由、快乐的吧？
“艺术是自由的游戏。”

此话甚好。我们在读着前
人先贤们的情书，也是从
最日常最凡俗的字里行
间，去感受同样作为一个
“人”的内心情感，而只有
这样，才是贴合着对方的，才
是跳出了枯燥单调的标签
化的形象，还原其一个血
肉丰满、有笑有泪的人物。
写到这里，我不免要

感叹一声我们的遗憾了。
在这个时代，我们已经不
会再有情书了吧。无它，只

因为信息传递实在太便捷
了。便捷就有便捷的好，也
有便捷的坏。坏处便是，信
息没有迟滞，一句话就讲
完了，一条信息又反馈回
来；再也没有带着温度的
笔墨，一行一行地刻写在
纸页上，再也没有迟滞的
不安与等待的焦灼，只有
那一个一个冰冷的字符停
留在屏幕上，屏幕关掉的
时候，那些冰冷的代码就
随之消散了。

我
的
奥
运
记
忆

钱
亦
蕉

    7月 23日晚，吃过晚饭，匆匆寻找电子设备准备
看奥运开幕式。移动互联网时代，人获取信息的手段确
实改变太大，至少 2012伦敦奥运会大多数人还都是在
电视机上观看的。然而如今，我搜了搜，直接在电脑上
看了。群里有人问：开幕式哪里看？有人说手机浏览器
搜奥运会，有人说用 PAD上央视 App，反正没见到有
人要开动电视机。想想也是，比如我家，已经长久没开
电视了，一时还真不知道怎么用。
这次开幕式十分冗长，当然运动员

进场是最耗时间的一个环节，日本人不
按照英文字母排列进场，而是按照他们
的 50音图，所以等待中国队进场的过程
就变得漫长而令人心焦。我看着各国进场
的运动员，有些感慨，那些中南美洲岛国
依旧穿得花里胡哨，一些小国家的名字每
四年一次听过依旧不知……难怪全球化
那么难。想起第一次在电视机里看奥运，
那是 1984年，我还是小学生，看运动员
进场，主要的兴趣是认国旗。在我父亲的
引导下，我记住了不少国旗，比如法国、
荷兰、比利时、德国，这些颜色相近的三色旗，还有以土
耳其为代表的各种月亮旗，韩国的八卦、沙特的长剑、
加拿大的枫叶，以及尼泊尔的非常规三角旗。然后又欣
欣然搬出个地球仪，来寻找这些国家的坐标，我对地理
学科的兴趣大概就是通过奥运会培养起来的。
奥运比赛看什么呢？升国旗，奏国歌。当许海峰获

得中国第一块奥运金牌，小小的我也跟着热泪盈眶、心
潮澎湃，而“体操王子”李宁令人信服地让国旗一次次
升起，他是我们的英雄。从那时候起，就奠定了我后来
一直喜爱观看的项目———射击、体操、跳水，一来这几
个项目都是我国的强项、金牌大户，二来射击比赛非常
紧张刺激，不到最后一刻无法决出胜负，而体操跳水这
两个腾跃空翻的项目观赏性比较强。巧的是，当我在
2008年终于可以摆脱电视转播而直接到赛场观赛时，
我抽到的票正是体操———男子体操全能。

记忆中 2008年的北京，因为奥运格外明媚，拿着
小国旗，走进国家体育馆，到处是掌声和呐喊声。那时
候的男子体操队在黄玉斌教练的带领下如日中天（那年
他们得了史无前例的 7块金牌），杨威三轮下来就稳稳
占据头名，并一点点与后面拉开差距，最后顺利夺冠。对
比现在，肖若腾在裁判偏向东道主的情况下痛失金牌，
但双方实力相近也是真的，不如那时候优势那么明显。
现场看比赛主要是气氛，要说看得清晰，肯定不如

电视转播，关键处细节处还会有慢镜头重放。说到慢镜
头，现在很多项目中裁判都依赖电子设备了。以前只有

网球可以鹰眼挑战，现在
连足球都可以慢镜头回放
来判罚了，各类比赛中运
动员都能“挑战”。这看上
去似乎降低了裁判判罚的
任意性，然而东京奥运会打
分项目的裁判还是那么任
性。幸亏，现在的观众，胜负
心没有当初那么强了，我们
已成竞技体育大国，这点毋
容置疑。


